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晋江首位CBA职业队录像分析师

林辉鸿：在职业赛场延续篮球梦
本报记者 林小杰

本报记者 李诗怡

在上周末的训练课上，记者见
到了黄文博。彼时正是课间休息时
间，他继续拿着篮球练习投篮，直言

“一点儿也不会累”。再过几周，
2021福建SBS浔兴篮球秋季周末班
就将迎来收官之日。谈及一个学期
以来的训练，黄文博直言自己受益
良多。

据了解，黄文博今年 11岁，就
读于晋江第二实验小学五年级，是
本届周末提高班的学员，同时也是
浔兴青训营的资深学员。当黄文博

刚成为一名小学生时，父亲便为他
报名了浔兴青训营，这让一向热爱
篮球的黄文博很是兴奋，内心充满
了期待。

“刚开始练球时，我运球很容
易砸到脚，还因为力气不够，投篮
都碰不到篮筐。”回首自己的“菜
鸟”岁月，黄文博的脸上泛起笑容，
他坦言，虽然自己喜欢篮球这项运
动，但没有任何基础，基本是从零
开始学起。

面对摆在面前的诸多困难，黄
文博的秘诀只有一个，那就是多加
练习。每次上完课，他都会利用空
闲的时间到球场巩固训练，不方便
出门的时候，就在家里练一些基础
动作。“胯下运球对初学者来说有点
难度，所以我当时练了几天才学
会。”因为训练认真，黄文博还受到
了教练的夸奖，“有一次上课，我们
练胯下运球，教练看我练得不错，进
步比较大，就表扬了我，当时心里乐
开了花，也鼓励着我要更加认真训
练。”

皇天不负有心人。经过几期在
浔兴青训营的系统训练，黄文博进
步神速。如今，不论是运球，还是投
篮，抑或是体能，他都能游刃有余地
展现自己的实力。值得一提的是，
黄文博还成功加入班级篮球队，并
在学校比赛中拿到第二名的好成
绩。本期浔兴青训营已经步入尾
声，黄文博的内心充满不舍，他说，
会继续在浔兴青训营练下去。

本报讯（记者 李诗怡） 12月 14日，为期三
天的 2021年福建省青少年击剑冠军赛在南平武
夷山市泓云体育训练基地落下帷幕。本次比赛，
晋江派出36名运动员参与角逐，共获得11个第一
名、9个第二名和1个第三名的亮眼成绩。

昨日，记者致电晋江少体校击剑教练李歆，她
介绍，“受疫情影响，今年几场重要的比赛都在
11月、12月份举行，所以我们从9月份开始就一直
处于备战训练的阶段。不过，随着 9月开学季的
到来，训练时间少了很多，队员们还是以学业为
主，我们算是练得比较精的。”据了解，为了备战比
赛，击剑队已经很久没有周末放假了，充分利用周
末时间加强对抗训练和实战训练，平时则主要进
行基础技术和体能训练。

谈及本次比赛的战果，李歆认为队员们的发
挥还算正常，“几位主力队员的表现还是不错的，
比赛时表现得比较老练，碰到对手能够及时改变

战术去应对，训练的东西都能发挥出来，场上也能
跟教练配合默契，按照指挥去完成比赛。”

值得一提的是，参加儿童乙组的洪煜祺和儿
童甲组的崔峻浩此次双双摘得个人冠军，这也是继
今年省锦标赛后，两位小将再度在省级比赛中夺
冠。“这证明我们的训练大方向是对的，接下来会给
队员调整休息，然后进入冬训，备战明年省运会。
在保持原有训练大纲的情况下，我们将结合这次比
赛碰到的问题，做出一定改变和提升。”李歆说道。

据悉，本次比赛由福建省体育局主办，福建省
重竞技运动管理中心、南平市体育局、武夷山市人
民政府承办。比赛共有少年组和儿童组两大组
别，设有男子花剑、女子花剑、重剑个人赛和团体
赛等多个项目，共产生32枚金牌。比赛吸引了全
省 18支代表队共 441名运动员参赛，其中年龄最
大的组别为2004年出生的少年甲组，年龄最小的
组别为2012年出生的儿童乙组。

省青少年击剑冠军赛

晋江选手狂揽11金9银1铜
探营浔兴青训营周末班

黄文博：
获得学校篮球赛第二名

新华社长春12月15日电 CBA联盟 15日发布公告，
鉴于近期浙江等地疫情防控形势变化，决定将 2021-2022
赛季中国男篮职业联赛（CBA联赛）常规赛第二阶段比赛
全部安排在长春赛区举办。

公告称，经上级主管部门批准，并与长春市政府及相关
单位沟通，中篮联（北京）体育有限公司研究决定，将CBA
联赛常规赛第二阶段比赛全部安排在长春赛区举办，并根
据长春赛区属地政府疫情防控相关要求，确定是否对开赛
时间进行微调，相关竞赛调整事宜将另行通知。

此前，CBA联赛常规赛第二阶段比赛计划于2021年12
月25日在浙江省诸暨市和吉林省长春市同时开赛。

CBA联赛常规赛
第二阶段比赛
将全部在长春赛区进行

新华社北京12月15日电 中国篮球协会官方APP“中
国篮球”15日正式上线。中国篮协主席姚明以视频访谈方
式发表了致辞，多位现役男子、女子、大学生篮球运动员通
过视频表达了祝贺。

“中国篮球APP，将致力于服务中国篮球的每个参与
者，让更多的篮球爱好者在这里留下自己成长的痕迹。这
里还是一个社交平台，通过篮球把大家联结在一起。”在视
频访谈中，姚明表示，中国篮协将通过数字化的手段为广大
篮球爱好者提供更多优质的服务。

据了解，上线后的“中国篮球”APP将提供包括中国国
家队、全运会、CBA、WCBA、NBL、三人篮球、青少年篮球、社
会篮球等各类赛事的资讯；以及篮球裁判、篮球教练课程在
内的各项篮球专业知识等，为篮球爱好者和从业者提供权
威、专业的信息获取渠道。

通过“中国篮球”APP，每一个用户都可成为中国篮球
协会的专属会员，可线上报名参与各项民间赛事与活动，获
取专属的会员积分，享受独特的会员权益。首次面向全社
会的会员成长体系，也是中国篮协的跨界探索。通过篮球
与其他行业、群体、个人的有机结合，拓展发展空间，建立更
广阔的中国篮球“家园”。

中国篮协方面表示，协会将通过“数字化+会员成长体
系”的新模式，积极推广普及篮球运动，服务篮球人口，提升
篮球行业公信力，推动中国篮球运动高质量发展。

“中国篮球”APP上线

新华社长春12月15日电 在北京冬奥会开幕倒计时
50天之际，中国冰雪健儿进入备战冲刺期。“备战任务还在
继续。调整自我，总结经验，向着目标出发！中国队敢于接
受挑战，中国队加油!”短道速滑冬奥冠军武大靖日前通过
社交媒体表达了信心与决心。

作为中国体育健儿在本届冬奥会的领军人物、上届冬
奥会唯一的金牌得主，武大靖近四年来一直是冰雪赛场最
受关注的中国运动员之一。2022年，27岁的武大靖将在主
场迎来第三次冬奥之旅，他也为北京冬奥会留下三大悬念：

男子500米，能否卫冕？其他单项，能否突破？开幕式
上，能否成为中国代表团旗手？

松花江畔银装素裹，对吉林省吉林市而言，这既是又一
个邂逅雾凇的美丽冬天，也将迎来又一次见证奇迹的冬奥
时段。这座地处北纬 43度“世界冰雪黄金纬度带”的东北
城市，曾培养出短道速滑冬奥冠军李坚柔、短道速滑世界冠
军杨阳、越野滑雪亚洲冠军王春丽、速度滑冰全国冠军沈国
琴等名将。武大靖，是吉林冰雪最新版本的“杰作”。

“偶像”“他的速度非常快”“像有魔法”……走进吉林市
冰上训练馆，“娃娃冰”们提到武大靖赞不绝口。市体育局
竞训处处长苗壮介绍，吉林市选手在2014年索契和2018年
平昌连续两届冬奥会收获金牌，将这座城市参与冰雪运动
的热情推向历史新高，孩子们既以武大靖为努力目标，又期
待武大靖能在北京卫冕。

2018年平昌冬奥会短道速滑男子 500米决赛中，武大
靖以打破世界纪录的表现夺冠，斩获了中国代表团在该届
赛会中的唯一金牌。进入新的奥运备战周期，随着周洋等
老将逐渐淡出一线赛场，武大靖成为中国短道速滑队的头
号王牌。从近四年来的表现来看，武大靖在主场卫冕并非
易事。

虽然平昌夺冠之后又一次刷新世界纪录，但从过去四
年整体走势而言，受状态和伤病等影响，武大靖在500米赛
道的统治力有所下降。今年10月至11月进行的世界杯分
站赛，武大靖在北京站决赛中抢跑出局，在日本站未能晋级
半决赛，在匈牙利站决赛中被碰倒仅获第四，直至荷兰收官
站才夺得本赛季个人首冠。

“我不相信我一直努力我的状态还回不来，我们的目标
是奥运会，我也会把每一个时期做好。”面对舆论的质疑与
期待，武大靖在匈牙利站结束后通过社交媒体表示，自己从
无名小卒成为奥运冠军，从不太稳定到500米七连冠，再到
现在的状态不佳，每一阶段他都克服了很多困难。“期待最
好的自己回到赛场！”他表示。

“武大靖在北京的冲金概率仍然很大。”吉林市体育运
动学校校长王大鹏认为，虽然近两年来武大靖的成绩受到
疫情防控、协会改革、战术变化等客观因素影响，但毕竟主
场作战，他的底子和实力摆在那里。

除了卫冕，武大靖能否在其他单项实现突破，也成为普
遍关注的热点。自 2002年在盐湖城实现冬奥会金牌突破
以来，中国短道速滑队已在过去 5届冬奥会中累计斩获 10
枚金牌。本赛季世界杯收官之后，中国队拿满10个参赛资
格。业界认为，冬奥会新设单项2000米混合接力有望成为
新的冲金点。

“武大靖参加2000米混合接力也有很大机会。”苗壮认
为，短道速滑的偶然性虽然明显，但武大靖能参赛就有夺金
可能。近期，中国队在世界杯4个分站的2000米混合接力
中累计收获2金1银1铜，武大靖参与了其中3站且两夺冠
军，这也为他在北京的新突破悬念埋下伏笔。

武大靖荣任北京冬奥会开幕式中国代表团旗手的可能
性有多大？2017年在日本札幌举行的第八届亚冬会开幕
式上，担任中国体育代表团旗手的就是武大靖。一年之后
的平昌冬奥会，武大靖作为该届赛会表现最突出的中国运
动员，顺理成章地成为闭幕式旗手。吉林市的冰迷们认为，
阳光俊朗、身材高大的武大靖，既是当下中国冰雪健儿的领
军人物，也是“颜值担当”，如能成为北京冬奥会开幕式旗
手，将是吉林的荣耀。

“练！”“就是练！”12月以来，武大靖通过社交媒体更新
了两条留言简短的备战视频，引来冰迷持续转评赞。“加
油！一定要在咱们家门口成功！”一位网友祝福说。

卫冕？突破？旗手？
武大靖留给北京冬奥会
三大悬念

日前，中国篮球协会发布
了授予 216人篮球项目国家级
裁判员技术等级称号的通知，
林辉鸿就是其中一名。因为林
辉鸿并不是通过福建省推荐
的，而是通过北京体育大学推
荐的，因此他的名字并不在福
建省的名单内。

“因为对于篮球的喜爱，在
北体大就读期间受到了学校篮
球氛围的熏陶，自然对于裁判员
也是有着浓厚的热情。非常感
谢北体大给我这个机会让我参
加国家级裁判员考试，从一开始
的自学，到后来加入北体大裁判
协会，接受各式各样的裁判员理
论和实践的培训。”林辉鸿告诉
记者。

国家级篮球裁判员是国内
颁布的最高级别的篮球裁判员
等级称号，因此其难度也是可想
而知。在林辉鸿内心，一直都有
些恍惚，同时庆幸自己获得这个
称号。“参与国家级裁判考试的
时候，其实内心感觉有些不现
实。因为国家级裁判员在我们
这些学员眼里，都是具备非常高
的专业素养和理论实践经验。”
在获得国家级篮球裁判员称号
后，林辉鸿依然觉得自己需要加
强和提高的地方还有很多，他告
诫自己，今后一定更加谦虚谨
慎，努力追赶，向各位前辈看齐。

正如林辉鸿一直坚信的，
“机会是留给有准备的人，只有
虚心学习、不断提高、时刻准

备，当机会来临的时候，才能把
握住。”在参加国家级裁判员考
试前，林辉鸿的一次出国进修
经历为他顺利通过考核奠定了
基础。

“我从校队退役后，赶上了
北体大创办‘双一流国际化大
学’的契机，有很多国际交流的
项目。因为我英语水平还不错，
又有运动员的经历，我就在导师
的推荐下参加了针对运动员硕
士博士的‘克罗地亚教练员培训
班’项目。”在克罗地亚萨格勒布
大学进修了一年的林辉鸿，对于
篮球的理解更加深刻。

作为一名 1994年出生的小
伙子，林辉鸿还很年轻，国家级
篮球裁判员定然不是他的最终
目标。“每一个裁判员共同的目
标，那就是国际级裁判。”林辉
鸿认为，对于一名裁判员来说，
正确理解篮球比赛能够大大提
高临场判罚的质量和准确性，
减少不必要的失误和矛盾。而
这就得益于自己出国进修的
经历。

不仅如此，那一年的留学生
涯对林辉鸿外语能力的帮助是
巨大的。“正是有了这样的经历，
才有我后来在南京同曦男篮兼
任翻译的机会。通过英语，我可
以更好地和外援与外教进行交
流，更直观地反映问题和解决问
题。”林辉鸿认为，想成为国际级
裁判员，提高外语能力同样是必
经之路。

录像分析师这一职业最开始源
于NCAA，直到 21世纪，NBA各支球
队开始逐渐形成有规模成体系的录
像分析团队。但在 CBA，篮球职业
化的专业细分起步却很晚。2007
年，国内名帅李春江在美国深造参
观学习之后，回国决定效仿NBA在
广东队增设视频分析师一职，于是
CBA 第一位专职录像分析师诞生
了。

由于在国家队科研服务组的经
历，录像分析师这一职业成为林辉
鸿篮球梦的延续。在毕业之后，林
辉鸿在北体大师兄的推荐下，获得
了自己职业生涯的首份工作——录
像分析师兼球队翻译。

“录像分析师这个称呼是人们
比较熟知的，但其实这个岗位应该
被称为科研教练。工作的内容首
先是对手的情报工作，比如对方的

阵容、进攻和防守体系，在什么节
点上使用什么战术、什么阵容，想
要获得怎么样的效果，帮助主教练
在比赛开始之前对对方球队进行
了解，从而做出更加细致和全面的
准备。”聊起自己的专业，林辉鸿头
头是道，他告诉记者，除了掌握对
手之外，还要对球队自身进行分
解，从数据上反映球队存在的问
题，结合视频的方式呈现给教练组
和队员，比如哪个回合没打好，是
哪个环节出现了问题，又或者哪个
回合达到战术的目的，又是因为什
么原因才有这样的结果。从球队
本身出发，不断去发现问题，深究
其原因，从而帮助教练组在制定训
练和比赛计划时有迹可循。因此，
录像分析师不仅仅要剪视频，还要
多方面分析双方球队。

“最后完成的视频，要给教练组

和运动员看。而运动员的精力是有
限的，所以最终呈现的视频要控制
在 45分钟以内。”虽然最后只有 45
分钟的视频，但林辉鸿准备时间往
往要花费一整天的时间，甚至更
长。“因此，熬夜是一名录像分析师
的常态。”林辉鸿说。

林辉鸿记得非常清楚，当时他
在同曦男篮担任录像分析师时，遇
到了“三连客”的比赛，全是隔天打
比赛，其中还有一场比赛要飞到新
疆，那次回来之后他睡了整整一
天。“每场比赛结束后，球队都要进
行总结，总结完还是没时间休息，要
尽快把下一场的资料都准备好。其
他人在路上休息，而我就得剪视
频。”

不过，林辉鸿对于这个岗位依
然热度不减，用他自己的话就是“心
之所向，素履以往”。

在福建浔兴股份男篮训练场中
央的高台上，有一个年轻小伙子一
边摇着录像机，一边专注于球队的
训练，这个小伙子就是林辉鸿。

与林辉鸿的初次见面，这个“90
后”小伙子一脸阳光，从他那1.90米
的身高不难猜到，他是篮球专业出
身。记者从林辉鸿口中得知，林辉
鸿毕业于北京体育大学社会体育
系，但是他进入北体大却是一个阴
差阳错的“美丽错误”。

“我去北体大是一个美丽的错
误，之前高中毕业的时候，报考了福
州大学篮球高水平运动员的招生考
试，并且被福州大学录取，但是最后

填志愿的时候没有弄清楚提档时
间，意外被北体大社会体育系录
取。”进入北体大之后，热爱篮球的
林辉鸿通过不懈努力，进入了北体
大男篮，司职组织后卫。

记者得知，林辉鸿并不是从小
就独爱篮球，但他出色的身体素质
被高中教练发现，并将他推荐给晋
江少体校。“进入晋江少体校后，我
开始系统接触专业的篮球理论知识
和专业的篮球训练，自此开始了篮
球之路。”

在进入北体大男篮后，由于伤
病原因，林辉鸿与CUBA暂时告别。

“虽然心里很舍不得，但到了研一下

学期，我决定还是转型换一个方向，
之后就向我们教练提交了退队申
请。”离开球队后，林辉鸿的职业生
涯发生了转变。

当时，林辉鸿的导师正在为国
家队提供技术服务的课题，主要任
务就是帮助国家队处理、分析比赛
和训练的数据和视频，同时提供对
手信息的情报工作。“就这样，我跟
随着导师，成为国家队科研服务组
的一员。”这对于当时的林辉鸿而
言，能够获得为国家队服务的机会，
无疑是一个极大的鼓舞，同时也为
他之后成为CBA职业球队录像分析
师奠定基础。

提起一支球队，球迷往往

想到的是球员。然而，一支球

队的构成不仅仅是球员，还有

那些未曾在镜头前露面，为了

球队赢球而努力的幕后工作

人员。

今年夏季，来自晋江永和

的“90 后”小伙子林辉鸿作为

录像分析师正式加盟福建浔

兴股份男篮。他毕业于北京

体育大学，曾赴克罗地亚学习

深造，此前任职于南京同曦篮

球俱乐部，有“CBA最帅翻译”

美誉。同时，他也是第一个在

CBA 职业队担任录像分析师

的晋江人。

被北体大录取服务国家队

熬夜是录像分析师的常态

为国家级裁判奠定基础

心之所向

出国进修

林辉鸿


